

Acto importantísimo

Inauguración de una carretera

El domingo último tuvo lugar la inauguración oficial de la carretera que desde la de Corsá a Figueras en Parlabá, conduce a la de Gerona a Palamós pasando por Rupia.

El acto revistió una importancia superior a la que podía esperarse.

Nuestro colega «El Norte» al hacer extensa reseña de dicho acto la encabeza con la siguiente *Impresión*:

«Repetimos que los actos celebrados el domingo en Rupia y Parlabá, constituyeron un éxito para sus organizadores, y una profunda satisfacción para cuantos asistimos a ellas.

Un hecho sencillo, la inauguración de una humilde carretera, ha sido causa bastante para que en aquel lugar ignoto para muchos, se manifestaran centenares de hombres entusiastas de España y de sus representantes. Ciertamente que se daba el caso de que acudían a la fiesta dos personalidades por las que sienten aquellos pueblos intenso cariño: el señor de Urquía y el señor Fournier; en particular éste último, que tiene en el corazón de los vecinos de la comarca, un lugar preeminente. Así se demostró de manera espontánea, solemne anteayer después de más de dos años que el señor Fournier no había visitado su distrito.

Pero a estos entusiasmos personales, debe añadirse que los manifestantes de Ru-

piá aportaron también a la fiesta, su mucha cantidad de convicción patriótica, ariscolada en interminables luchas contra los nacionalistas desafectos a España, que con tesón digno de mejor causa, en ese distrito fué tal vez donde más se manifestaron.

Por eso consideramos de mayor importancia los actos que vamos a reseñar:

Nosotros diremos que el domingo último los pueblos de Parlabá y Rupia echaron la casa por la ventana para festejar la inauguración de la importante obra realizada gracias a las activas y desinteresadas gestiones de don Julio Fournier, obra que ha de reportar grandes beneficios a aquella comarca. El júbilo de los vecinos de dichas poblaciones era indescriptible. Con decir que aquellas presentaban el aspecto de fiesta mayor extraordinaria, que sus calles estaban adornadas con banderas y ramaje, que los balcones y ventanas lucían colgaduras, que las campanas fueron echadas al vuelo, que las orquestas ejecutaban la Marcha Real y que el pueblo aplaudía con frenesí a las ilustres personalidades, que concurren al acto, podrán formarse una idea nuestros lectores del entusiasmo que reinó en la fiesta.

Este número ha sido revisado por la previa censura gubernativa.

Mucho ruido y pocas nueces

El gobierno de los ALTOS FUNCIONARIOS en las Corporaciones provinciales y municipales de Cataluña

Cuando todos los ciudadanos de buena fé creíamos que los llamados a llevar la dirección en las Diputaciones provinciales y grandes Municipios de Cataluña, cuidarían de expurgar de tales organismos a los elementos catalanistas que en ellas caciquean y gobiernan a su antojo, resulta que las cosas siguen igual o peor que antes gracias a la impasibilidad en que se han colocado los que usufructúan los sillones presidenciales de las grandes corporaciones provinciales y municipales.

Para nadie es un secreto que los verdaderos amos de los referidos organismos son los catalanistas que allí entraron en otros tiempos y que hoy continúan en sus puestos gracias al poco sentido político de aquellos que creen resueltos todos los problemas con su encumbramiento a los primeros puestos.

No hay derecho a hacer el juego a los catalanistas, y menos lo hay a seguir la política que hasta ahora se había seguido, de atender al adversario y echar contra una esquina al amigo, al correligionario de siempre. Una actuación semejante, es una burla de la que deben tomar buena nota los ciudadanos que se estimen un poco, para echarla luego en cara de aquellos que, con tal de ir

bien en el machito, les importa poco el saneamiento político de nuestras Diputaciones provinciales y de nuestros Municipios de capital de provincia.

¿Se quiere nada más absurdo de lo que ocurre en Barcelona y en Gerona, donde el catalanismo sigue gobernando a sus anchas?

Ahora nos explicamos porque cierto ex-diputado catalanista pide la convocatoria de elecciones municipales. Está, sin duda, convencido, como lo estamos nosotros, de que los nuestros no han cuidado siquiera de depurar el censo electoral ni de organizar nada para hacer frente a las malas artes electorales del «lligerismo».

No necesitamos figuras decorativas; necesitamos personas que actúen en bien de la provincia, del municipio y de las Instituciones a las que deben sus cargos los que ahora presiden Ayuntamientos y Diputaciones.

Los nuevos edificios escolares de Palafrugell

El ilustre patricio don José Torres Jonama a quien se debe la construcción en Palafrugell de los magníficos edificios para escuelas, que con gran generosidad ha costado, visitó días pasados al Excmo. Sr. General Barreira para manifestarle que si S. M. el Rey se dignaba visitar aquellas nuevas escuelas, tendría sumo gusto en organizar a sus expensas un tren especial para la realización de la visita Regia.

Este nuevo rasgo del señor Torres Jonama inspirado en su amor a la enseñanza, y en su deseo de contri-

buir a todo cuanto represente enaltecimiento de la misma, ha sido muy elogiado.

La regeneración del pueblo español sería un hecho si la generosidad del señor Torres Jonama tuviese algunos imitadores.

Sobre un descubrimiento de Rovira y Virgili

Cambó poeta de la política

«Hoy en nuestro siglo XX el disfraz de político tipo es un disfraz de financiero. Lloyd George, Rathenau, Cambó entre nosotros, son políticos modernos, políticos representativos del tiempo. Pues bien; todos ellos son políticos-financieros.»

(«Gaciel», «La Vanguardia» 1.º Mayo).

En el número de marzo de la «Revista de Catalunya» el señor Rovira y Virgili estudia al ex-jefe nacionalista bajo distintos aspectos, todos ellos bastante complicados, y en uno de ellos llega a denominarlo «poeta de la política». Nunca había producido el intelectualismo profesional una idea tan peregrina; bien es verdad que en este caso viene reforzada por una autoridad de «peso», la del señor Ossorio y Gallardo, que, según el propio señor Rovira, tiene también del señor Cambó el mismo poético concepto. Cambó poeta de la política! «Risum teneatis, amici»? Ambición, habilidad, oportunismo, mercantilismo, he aquí la vida del héroe. Para el cultivo desinteresado del ideal no ha quedado lugar ni tiempo. Este hay que emplearlo muy intensivamente cuando se trata de hacer rápida carrera. Y para ello hay que prestar afanosamente igual atención a la política y a las «finanzas», o, como diríamos vulgarmente, al plato y a las tajadas. Solo con esta atención perseverante se puede salvar en tan poco tiempo la enorme distancia que separa el modesto piso de alquiler del colosal inmueble particular de la Via Layetana; a la desventajada tartana de Besaú de los automóviles de marca, al billete de ferrocarril en segunda clase del yate principesco; a la pasantía de abogado del Consejo de Administración Shade.

Ciertamente el señor Cambó ha tenido mucho menos de D'Annunzio que de Hugo Stimmés. Caracter eminentemente positivista y utilitario, está reñido con el todo idealismo, como lo es en política, la romántica aspiración nacionalista; por esto la considero irrealizable y de testis todo extremismo, por esto mismo, cuando por efecto de tantos años de incesante predicación los espíritus evolucionaron hacia el radicalismo, derrotando la Acción Catalana a la Lliga en algunos distritos de Barcelona, el ya opulento don «Francesc» supo aprovechar aquella oportunidad para abandonar el escenario de la política. Nada de consecuencia y sacrificios. Al señor Cambó le resultaba mejor aquellos años, los más felices de su vida, en que podía entretener a sus partidarios con alguna ambigua declaración de tarde en tarde, mientras en Madrid se lo pasaba en grande, codeándose con elevados próceres, representantes de importantes grupos financieros. El marqués de Urquijo lo halagaba amorosamente en «El Debate»; el difunto marqués de Comillas le reparaba en los talleres de la Trastáunica el «Cathalonia»; Maura y sus contertulios estaban con él a partir un piñón. Leonardo Rodríguez fundaba con él una agencia de negocios en la calle de la Lealtad. En Barcelona, con los señores de Güell y algunos de sus amigos y allegados, fundaba la «Lligueta» (Centro Monárquico autonomista), entidad aún más conservadora que la Lliga. En el Municipio barcelonés sus adeptos tenían mayoría y se despachaba a su gusto. En el apogeo de su influencia política no era insensible a las desgracias de sus conciudadanos. Vino la quiebra del Banco de Barcelona y el señor Cambó hubo de preocuparse seriamente. ¿En favor de los accionistas y acreedores? No precisamente. En favor de los pobrecillos consejeros y directores, a los que ninguna responsabilidad debía alcanzar por aquella fantástica desaparición de millones.

Si después de todo esto el señor Rovira quiere conceder a Cambó una patente de poeta, se la otorgaremos en broma para que tengan este nuevo aspecto bajo que admirarle los comerciantes de la Lliga plutocrática, los miembros devotos del Foment de la Pietat Catalana, los ex «pomellistas» inocentes y las ex «pomellistas» caudadas. Entre el señor Cambó en el Parnaso y plazca ello a los dioses inmortales. Sonríase irónicamente Apolo; regocijese Mercurio; haciendo cabriolas con sus pies alados para mostrar quizás a sus adeptos la rapidez en el modo de hacer fortuna, y las Musas, condescendientes, préstense a tejer la gorgona de laurel que ha de ceñir la testa del político afortunado, bajo cuyos rasgos mefistofélicos creen algunos encontrar, poesía aparte, cierta semejanza con un usurero judío de los viejos tiempos o con un «Greco» más o menos ascético y austero.

Supiste hallar poesía en la actuación política de Cambó y la hallarías acaso hasta en el impuesto de inquilinato! ¡Salve, oh dios Exito, que no conocieron los antiguos y ante el que los modernos «paganos» se postran reverentes! Con tal de conseguirte, principios, programas, formas de gobierno, todo es indiferente.

¿República?
¿Monarquía?
Pesetas!

FLORESTAN

La broma pesada de la Exposición de Industrias eléctricas de Barcelona.

Es objeto de sabrosísimos comentarios lo que viene ocurriendo con la proyectada Exposición de Industrias eléctricas de Barcelona. Cuando todo el mundo estaba convencido de que el nuevo Ayuntamiento acabaría de una vez con el cuento de la buena pipa de la famosa Exposición, no sabemos que habrá pasado que, ahora, los mismos que parecían estar dispuestos a terminar con lo que es una verdadera burla para el pueblo de Barcelona, burla que cuesta muchísimos millones, se entretienen en dar largas al asunto no sin antes otorgar grandes prebendas a conocidos «ligueros» que irán chupando del bote mal que les pese a los que de buena fe creían que había llegado el momento de no despilfarrar millones que son producto de mil y tantos gravámenes municipales que hacen imposible la vida del Ciudadano Barcelonés.

¿Y para llegar a tales resultados ha sido preciso nombrar nuevo Ayuntamiento en Barcelona? Podía haberse ahorrado tal cambio, con lo cual se habría evitado, a lo menos, el ridículo en que hoy se queda, ante el vecindario de Barcelona.

Otro día continuaremos ocupándonos de este asunto y de otros muchos en los que nada se ha hecho de lo que se aseguraba que se haría.

Generales

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado de que el joven D. José M.ª Butiñá y Granés, hijo de nuestro muy querido amigo el diputado provincial don Martirián Butiñá, ha obtenido el más lisonjero éxito en las oposiciones celebradas en Madrid para ingresar en el Cuerpo de Profesores mercantiles del Ministerio de Hacienda.

Don José M.ª Butiñá que ahora cuenta 18 años y que ha sido siempre un excelente muchacho lo mismo por su conducta que por su amor al estudio, puede estar legítimamente orgulloso de haber triunfado en unas reñidísimas oposiciones, las primeras en que ha tomado parte.

Reciba nuestra cordial felicitación, que hacemos extensiva a sus señores padres y hermanos.

Nuestro amigo don Felix Feliu de San Mori ha obtenido el título de Secretario de Juzgado municipal. Sea enhorabuena.

Causa extraordinario regocijo la lectura de «El Correo Catalán» periódico que hace el caldo gordo a los catalanistas bajo la capa de una religiosidad por lo visto es compatible (para ciertos sujetos) con ciertas doctrinas que la Iglesia condena y profesan esos catalanistas cuyo ideal supremo es la peseta.

Realmente «El Correo Catalán» al que tan aficionado es «Diario de Gerona» (Dios los cría y ellos se juntan) echa brulis por todas partes ante el hecho de que los catalanes de buena ley están hartos de que se pretenda tomarles por idiotas o poco menos.

Recomendamos a «El Correo Catalán» y a su hermano «Diario de Gerona» que vean de buscar suscriptores en el país de los mameucos.

En la Secretaría de la Cámara Oficial de Comercio se informará a los que deseen tomar parte en la FERIA Báltica que ha de celebrarse en Danzing del 6 al 9 del próximo mes de Agosto. El plazo de inscripción termina el 20 de Junio.

Se dice que ha ocurrido un robo de los caudales municipales de Saus.

Nombrada por el Gobierno una Comisión encargada de redactar el Reglamento de la Contribución de utilidades, de la que forma parte un representante de las Cámaras de Comercio, se encarece a cuantos hayan encontrado dudas o dificultades en la aplicación de la Ley reguladora de dicha contribución, las envíen por escrito a la Secretaría de la Cámara de Comercio de esta ciudad, antes del día 12 del próximo Junio, para remitirlas al representante de los nombrados organismos en la expresada Comisión.

La brigada municipal ha comenzado la construcción de los parterres en la Plaza de la Independencia, que figura en el proyecto de embellecimiento de la misma plaza.

Imp. Vda. Manuel Llach—Gerona